
La Corte de Apelaciones rechazó un recurso de
protección en contra del Ministerio de Obras Públicas
(MOP) que en junio de 2024 interpuso Inmobiliaria
Parque La Florida, propietaria del cementerio Parque
Santiago de Huechuraba, perteneciente al fondo Fun-
dación administrado por Capital Advisors. La firma se
opone a que el trazado de la concesión Teleférico
Bicentenario —que busca conectar a las comunas de
Providencia, Las Condes, Vitacura y Huechuraba—
pase a 22 metros de altura sobre los terrenos del
camposanto, ocupando su espacio aéreo, por lo que
pidió modificar su ruta.

El recurso —patrocinado por el abogado Samuel
Donoso— fue presentado el pasado 28 de junio a la
Corte de Apelaciones, que lo declaró inadmisible. Sin
embargo, tras una apelación ante la Corte Suprema, el

máximo tribunal revocó dicho fallo y lo declaró admisi-
ble, debiendo ser tramitado. Sin embargo, en un fallo
del pasado 27 de febrero, la Segunda Sala de Corte de
Apelaciones de Santiago rechazó finalmente el recurso. 

De acuerdo al fallo, la inmobiliaria expuso entre sus
antecedentes que el cementerio cuenta con 34.101
sepulturas vendidas y recibe aproximadamente
45.000 visitas mensuales. Indicó que el 6 de mayo de
2024, mediante solicitud de transparencia, conoció
que el proyecto Teleférico Bicentenario “contempla
que una de sus estaciones y vías aéreas cruzará por el
espacio del Cementerio Parque Santiago, con una
longitud de 1.240 metros y aproximadamente 15 to-
rres”. Añadió que la iniciativa “tendrá un horario de
funcionamiento extenso, cabinas transparentes con
capacidad para 10 personas, y se estima una circula-
ción de 3.000 pasajeros por hora, que podría duplicar-
se en horario punta”.

Vargas, en calidad de gerente general de la firma,
“manifestó expresamente estar de acuerdo con la
ejecución del proyecto, con ciertas prevenciones rela-
cionadas con niveles de ruido y distanciamiento de las
cabinas”, dice el fallo. El proyecto no contempla la
instalación de torres o pilas al interior del cementerio,
añadió el ministerio. 

“El Mercurio” contactó al MOP y al abogado de la
inmobiliaria, pero no realizaron comentarios. 

La firma alegó que el plan viola el derecho de propie-
dad del espacio aéreo que forma parte del inmueble y
sostuvo que “se vulnera el derecho a la privacidad del
cementerio y sus usuarios, dado que las cabinas trans-
parentes que circularán a baja altura permitirán la
observación constante de un espacio que por su natu-
raleza requiere intimidad y recogimiento”.

En su sentencia, la Corte indicó que “en el derecho
chileno no existe una norma que establezca que los
propietarios de terrenos disponen de un espacio aéreo
contiguo por una cantidad específica de metros, por lo
que tal aserto no goza de una fuente legal. Por el
contrario, de acuerdo con el Código Aeronáutico, tal
espacio es de propiedad del Estado”.

En su defensa, el MOP alegó la extemporaneidad del
recurso, argumentando que la inmobiliaria conoció el
proyecto y sus características desde sus inicios. La
cartera mencionó que en una carta en 2016, Carlos
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Corte de Apelaciones rechaza recurso de inmobiliaria dueña de
cementerio en Huechuraba que se opone a trazado de teleférico

El teleférico busca conectar a las comunas de Provi-
dencia, Las Condes, Vitacura y Huechuraba. 
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La empresa española Ignis
puso término a más de 13 con-
tratos de arrendamiento con es-
tancieros de Tierra del Fuego el
pasado 29 de enero. La superfi-
cie iba a ser usada para desarro-
llar un proyecto de hidrógeno
verde, según informó el medio
regional La Prensa Austral.

La firma respondió a “El Mer-
curio” que el término de los con-
tratos se da en el marco de una
reestructuración de la propues-
ta. “Ante la desaceleración a ni-
vel global de las expectativas de
crecimiento de la industria del
hidrógeno, la empresa, aun
cuando cree firmemente que es-
ta industria se desarrollará y ma-
durará, se plantea un lapso de
tiempo más prolongado a lo que
inicialmente se había programa-
do”, contestó.

La compañía detalló que en
2023 se habían planteado el ob-
jetivo de desarrollar un proyec-
to de amoníaco verde, aprove-
chando los recursos eólicos de
la Región de Magallanes. La
propuesta era de un parque eó-
lico que contaría con dos fases,
cada de una de 2,25 GW de po-
tencia, para abastecer el funcio-
namiento del proyecto de amo-
níaco verde.

Originalmente se iban a ne-
cesitar 100.000 hectáreas para
el desarrollo de esta iniciativa.
Sin embargo, desde Ignis rela-
tan que, tras conversaciones y
negociaciones con distintos ga-
naderos de la región, se “logra
suscribir acuerdos de arriendo
del orden de 50.000 hectáre-
as”.

Sin embargo, estos planes
deberán ser reestructurados.
“Con estos antecedentes, Ignis
decide reaccionar planteándo-
se una disminución del proyec-
to, la cual la obliga a readecuar-
lo a esta nueva realidad, plante-
ándose una serie de modifica-
c i o n e s , e n t r e e l l a s u n
reordenamiento territorial”,
indicaron desde la firma hispa-
na. El proyecto aún no había si-
do ingresado al Sistema de Eva-
luación de Impacto Ambiental
(SEIA).

Industria naciente

La industria de hidrógeno
verde en Chile aún está en una
etapa inicial, en donde las rees-
tructuraciones de proyectos son
comunes, indican desde los gre-
mios del sector.

“Decisiones como estas son
propias de etapas tempranas de
desarrollo de este tipo de pro-
yectos. Aunque no son una si-

tuación generalizada, requieren
entender el fondo de los argu-
mentos: por un lado, es una in-
dustria naciente; con un alto gra-
do de incertidumbre; y por otro,
tiene altos costos de desarrollo y
tiempo, asociados a la obtención
de permisos, lo que lleva a que
algunos prefieran buscar desti-
nos alternativos para sus inver-
siones”, comenta Mario Mar-
chese, presidente de la Asocia-

ción de Productores de Hidróge-
no Verde y sus Derivados en
Magallanes (H2V Magallanes
AG). 

En la misma línea, Marcos
Kulka, director ejecutivo de la
Asociación Chilena de Hidróge-
no (H2 Chile), señala que “histó-
ricamente, sectores como el de
las energías renovables han en-
frentado obstáculos similares en
sus etapas iniciales, como la in-

certidumbre financiera, contra-
tos de demanda e incertidumbre
regulatoria”. 

Por otro lado, desde el Minis-
terio de Energía explican que en
primera instancia no ven una
tendencia de desistimientos o
retrasos de los proyectos de hi-
drógeno verde.

Permisología

Sin embargo, además de los
desafíos propios de la industria,
el desarrollo del hidrógeno ver-
de también enfrenta otros obs-
táculos, como la “permisolo-
gía”. Por ejemplo, actualmente
está en tramitación ambiental el
proyecto de parque eólico de
Enel Green Power e HIF, para
producir hidrógeno verde. Esta
iniciativa contempla una inver-
sión por US$ 500 millones y ha
tenido que ser ingresada tres ve-
ces al SEIA, en 2022, y en dos
oportunidades en 2023. Tam-
bién se encuentra en tramitación
ambiental el proyecto de hidró-
geno verde de HNH Energy,
una propuesta que sus dueños
avalúan en US$ 11.000 millones,
cuyo Estudio de Impacto Am-
biental (EIA) fue criticado por
organizaciones ambientales. 

“La permisología es uno de
los principales obstáculos para
el desarrollo de la emergente in-

dustria del hidrógeno verde en
Chile. Los trámites burocráticos
largos y complejos generan re-
trasos en la ejecución de proyec-
tos, lo que incrementa costos y
genera incertidumbre para los
inversionistas”, indica Kulka. 

El senador por la Región de
Magallanes Karim Bianchi (in-
dependiente) manifiesta que “la
permisología en Chile, sobre to-
do en industrias que apuntan
hacia un futuro sustentable, se
ha transformado en un cáncer
para el desarrollo, el empleo y la
modernización”.

Distinta es la opinión de Luis
Boric Scarpa, padre del Presi-
dente Gabriel Boric. “Hay pro-
yectos con mucho avance y de
los 15 o más que están en Maga-
llanes quedarán los serios y res-
ponsables”, escribió en X el sá-
bado en respuesta a la noticia
publicada por La Prensa Aus-
tral.

A esta situación se suma que
expertos han cuestionado la via-
bilidad de los proyectos de hi-
drógeno verde. “No va a funcio-
nar (…). Un estudio que se pu-
blicó dice que el hidrógeno ver-
de es mucho más caro de lo que
se había proyectado. Los precios
actuales son prohibitivamente
caros: de US$ 500 a US$ 1.250
por tonelada de CO que retira”,
dijo el experto en energía esta-
dounidense Robert Bryce a “El
Mercurio” en octubre del año
pasado. Según el especialista, las
propuestas de hidrógeno verde
“se están cancelando, porque la
economía no funciona”.

Propuesta contemplaba el arriendo de 100.000 héctareas en Magallanes:

Firma española suspende proyecto de
hidrógeno verde por “desaceleración
global” del sector

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Los gremios afirman que la reestructuración de iniciativas son normales en una
industria naciente como la de este combustible, aunque advierten presencia de
obstáculos como la “permisología”.

Especialistas han planteado que los proyectos de hidrógeno verde no son económicamente viables. “No va a
funcionar”, dijo el experto estadounidense en energía Robert Bryce, en su paso por Chile a fines del año pasado. 
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Una semana importante enfrentan los
aportantes de uno de los fondos de in-
versión gestionados por Sartor, la admi-
nistradora general de fondos revocada
por la Comisión para el Mercado Finan-
ciero (CMF) en diciembre y que ahora se
encuentra intervenida por el liquidador
Ricardo Budinich. En medio de las reso-
luciones que prohibie-
ron los aportes y los
rescates desde estos
fondos, así como el fin
de la existencia de la
AGF estipulado por el
regulador, varios aportantes de los fon-
dos se han organizado para poder susti-
tuir la administradora por otra distinta.
¿El objetivo? poder salir de esta especie
de “corralito” de aportantes y también
evitar que los fondos se liquiden con
descuento.

Entre los distintos fondos de Sartor,
son aquellos fondos “no rescatables” los
que tienen la posibilidad expedita —y
legal— de resolver sobre la sustitución
de la administradora que gestiona los
fondos. Esto, debido a que este tipo de

vehículos son los que cuentan con Comi-
tés de Vigilancia que pueden convocar
de manera autónoma (sin intervención
de la administradora) una Asamblea de
Aportantes que pueda resolver la susti-
tución de la AGF. 

En ese camino se encuentran los apor-
tantes del fondo de inversión Sartor Ren-
ta Comercial, vehículo creado en 2019
por Sartor AGF para invertir en valores

o instrumentos de so-
ciedades que se dedi-
quen a invertir en todo
tipo de negocios inmo-
biliarios, según señala
el reglamento interno

del fondo. Su Comité de Vigilancia ya
había citado a una asamblea de aportan-
tes el 20 de enero pasado, sin embargo,
en esa reunión no se logró el quórum su-
ficiente de asistencia, por lo que no fue
posible aprobar la sustitución de la AGF.

Sin embargo, según señalan distintos
conocedores de la situación del fondo,
esta vez se conseguirá la asistencia nece-
saria para aprobar el reemplazo de la ad-
ministradora, en una asamblea extraor-
dinaria de aportantes convocada por el
Comité de Vigilancia para mañana miér-

coles 5 de marzo. En la cita, que se lleva-
rá a cabo a las 10:00 horas, se buscará
“acordar la sustitución de la administra-
dora”, y también la “adopción de los de-
más acuerdos que sean necesarios para
implementar las decisiones de la asam-
blea”. 

Oficinas, bodegas 
y un local comercial

Según datos del regulador, el fondo
contaba a septiembre de 2024 con un pa-
trimonio de $4.871 millones, y una serie
de activos en cartera que representan in-
versiones en distintos bienes inmuebles
ubicados en la capital. 

Según estos antecedentes, en la carte-
ra de inversiones del fondo un 76% de
los activos reflejan títulos de deuda con
la sociedad subyacente Sartor inmobilia-
rio SpA, a través de la cual se realizaron
los negocios inmobiliarios en los que in-
vierte el fondo. Y, además, el vehículo
tiene invertido un 19% en acciones de la
misma sociedad subyacente. 

Y, de acuerdo a información de los do-
cumentos con los que Sartor AGF ha co-
mercializado el fondo, la sociedad sub-

yacente invierte principalmente en ofici-
nas en distintos edificios ubicados en la
comuna de Las Condes. También en un
inmueble de bodegas en Conchalí, y en
un local comercial ubicado en Vitacura. 

Se trata de oficinas ubicadas en tres
edificios en la zona oriente de la capital,
los cuales suman una superficie de
1.421,57 m2 entre todos ellos. Una de
ellas se ubica en el Edificio Parque
Oriente en Nueva Las Condes, la cual
cuenta con 764,47 m2, y cuyo arrendata-
rio es MaticKard S.A. El contrato de
arrendamiento de este inmueble con es-
te arrendatario se extiende hasta 2031, y
la renta mensual ascendería al monto de
UF 461,88.

Además, el fondo cuenta con otros 219
m2 de oficinas en el Edificio Parque Sur
en Las Condes, cuyo arrendatario es la fir-
ma Proyecta Gestión, y donde el contrato
de arrendamiento se extiende hasta abril
de 2025 por una renta mensual de UF 169.
Además, el vehículo tiene en sus activos
una oficina ubicada en el Edificio Las Ar-

tes, en Nueva Las Condes, la cual cuenta
con 436,7 m2 y es arrendada a la firma
GPS Chile por UF 334,19 mensuales.

A estas oficinas, se suma un inmueble
de bodegas ubicado en Conchalí, en la
zona de El Cortijo. Se trata de una pro-
piedad de uso industrial que cuenta con
7.133 m2, principalmente en bodegas, y
que es arrendado a la empresa Multi Co-
lor Chile S.A. Este arrendamiento se ex-
tiende, según datos de Sartor, hasta julio
de 2031 por una renta mensual de UF
900 más IVA.

Finalmente, entre los activos del fon-
do se encuentra el local N° 2 del Centro
Comercial Lo Castillo, ubicado cerca de
la intersección de las calles Alonso de
Córdova con Avenida Vitacura. Este lo-
cal comercial cuenta con 686 m2, y su
arriendo corresponde a Teatro Coke. Se-
gún datos de la administradora, el con-
trato de arrendamiento de este inmueble
con el teatro se extiende hasta agosto de
2032 por un valor mensual de UF 175,76
más IVA.

El vehículo invierte principalmente en oficinas en el sector oriente:

Los activos del fondo
inmobiliario de Sartor que
podrían cambiar de manos

Los aportantes de “Renta Comercial” se reunirán el 5 de marzo para acordar
la sustitución de la intervenida administradora. 
CAMILO SOLÍS

Sartor Renta Comercial fue creado en 2019 por Sartor AGF para invertir en valores o
instrumentos de sociedades que se dediquen a invertir en todo tipo de negocios inmobiliarios.
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Más detalles en 
www.elmercurio.com/inversiones
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